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【訂正】第 215 号と 217 号において、カナリアの名前を Canário Reino 

       （王国カナリア）と記しましたが、野生種だと判明しましたので 、 

      Canário da Terra (土地のカナリア) に訂正いたします。 

 

 

【訃報】田村政美氏（7 期 170 番）が 10 月 22日に逝去されました。   

        荻原伸三氏（10 期 280 番）が 11 月 27日に逝去されました。 

        お二人のご冥福をお祈り申し上げます。 

 

 

                                                       ◆ 
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                 １０月の例会                                        会長 渡辺 進 

皆様お元気でお過ごしのことと思います。 

 １０月２２日（土）、山形県人会館で月例会を開催しました。 

 

１） ９月の会計報告は了承されました。 

 

２） 日本の青年隊７０周年大会が来年に予定されています。 

 

３） 慰霊祭の時にお分けした過去帳に記載漏れがあり申し訳ありませんでし

た。次のお二人です。 

   ６期 有田 稔さん    ２０２１年１１月３０日逝去 

  ７期 伊藤和夫さん ２０２２年０８月２９日逝去 

 

出席は曽我さんご夫婦、盆子原さん、小山さん、長田さん、渡辺でした。 

天気も良く楽しい月例会でした。 

 

                             ◆ 
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          １１月の例会                                        会長 渡辺 進 

    11 月２７日（日曜日）に山形県人会館で月例会を開催しました。 

 

１）１０月の会計は承認されました。 

 

２） 会員名簿に生年月日を明記したらどうかという件では、皆さんに配布す

る名簿には明記する必要はないということになりました。 

資料として協会で残すということになりました。 

 

３） 今年の忘年会は１２月１７日（土）ニッケイ・パラセ・ホテルのレスト

ランでやろうということになりました。奥様方の負担もなく、おいしく楽し

い忘年会にしようということになりました。レストランは１１時３０分から

ですので、早めに着くようにしてメーザを確保しましょう。 

 お会計は各自でお願いすることになります。 

 なお、レストランですので飲み物（特にアルコール）の持ち込みはしない

でください。 

 

４） 出席は長田さん、小山さん、盆子原さん、渡辺でした。 

 

 

【備考】忘年会を行うニッケイ・パラセ・ホテルの住所と電話番号は次のと

おりです。 

        R. Galvão Bueno, 425 - Liberdade, São Paulo - SP 

     CEP：01506-000 

     電話： (11) 3207-8511 

                                 ◆ 

 

   
  
  

  

  

https://www.google.com/search?sa=X&rlz=1C1CHBD_pt-PTBR1001BR1001&biw=1206&bih=618&q=nikkey+palace+hotel+%E9%9B%BB%E8%A9%B1&ludocid=17868310310446871134&ved=2ahUKEwiWvrHp9t77AhW_q5UCHfniADgQ6BN6BAhqEAI
https://www.google.com/search?rlz=1C1CHBD_pt-PTBR1001BR1001&q=nikkey+palace+hotel+%E6%89%80%E5%9C%A8%E5%9C%B0&ludocid=17868310310446871134&sa=X&ved=2ahUKEwi8_M3N9t77AhVOq5UCHX3wDmQQ6BN6BAhpEAI&biw=1206&bih=618&dpr=1.25
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 南青協月間会計報告（９月分）           2022 年 9 月 30 日迄                                                                                                                   

 

     南青協月間会計報告（10 月分）          2022 年 10 月 31 日迄 

Data Descrição Débito Crédito Saldo 

 9 よりの繰越分     26.841,77 

22/Out 山形県人会会館月例会 120,00 
 

 

31/Out 年会費 7 期山崎薫氏(199)  
200,00   

31/Out 寄付     7 期山崎薫氏(199)  
100,00   

 Rendimento  177,47   

  Total 120,00 477,47 27.199,24 

  

Bradesco の支店番号と口座番号    Agência 1480 

Conta 33226-7 

Takatoshi Osada 

CPF 698.506.588-00 

  

Cheque の送り先  

Takatoshi Osada 

Rua Rishin Matsuda, 467  
Vl. Sta. Catarina 

Jabaquara - SP 

CEP 04371-000 

05/Nov /2022            

Extrato Conta Corrente   

Takatoshi Osada 
Susumu Watanabe 

  

Agência 1480 

Conta 0033226-7 

  
  
  

   

                                                                SALDO 27.199,24  

                
 

                                                                                                                                                                                        ◆ 

     

     
     

     

     
     
     
     
     
     
     
     

     

Data Descrição Débito Crédito Saldo 

  8 月よりの繰越分     30.234,44 

16/Set 慰霊祭 Bebida 100,64     

     

16/Set 慰霊祭用備品   97,00     

18/Set 年会費 1 次磯中晴子氏(o1)         200,00   

18/Set 慰霊祭送迎用ペルーア欠損金  200,00     

18/Set 慰霊祭法要経費   1.300,00     

26/Set 会報用 Envelope(200 枚)    79,27     

27/Set 会報 217 号 Copia   1.324,00     

28/Set 会報 217 号 Correio 670,95     

  Rendimento         179,19   

  Total   3.771,86       379,19 26.841,77 
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                自分史（３７）            ポルトガル １０期  岡井よししげ 

 

 人はその人生で会った人の波長で、人生が変わって来るのではないかと思

う。「よっちゃん」の場合は五人の先人から学ばされたものです。  

 第一の人は今から 66 年前の高校生の時に山形の楯岡町の母（旧姓菊池）

の兄貴の家（菊地家の本家）に行った時のことです。 

 あの頃「よっちゃん」の住んでいる所は青森市でした。山形の本家の裏に

は畑があり、その畑の奥に一軒家があり、やはり菊池と名乗るおじさんの家

がありました。叔父といっても血の繋がりがある叔父とは違っていたような

気がします。 

 

 その叔父の名前は菊池作一といって歳の頃は 40 前後だと記憶していま

す。楯岡に行くといつもここの家に遊びに行くのです。 

何となく居心地が良くてね、そしてここのおばあちゃんは８０歳前後で歯が

全然なく、入れ歯もしていなく、それでもカリカリのビスケットをバリバリ

と美味しいと言って噛んで食べていたのを強く印象に残っています。  

 また作一おじさんのオッかーと呼んでいる母は若くして夫を失い、一人息

子の作一さんを育ててきたものの、戦争中に徴兵されて満州に渡ったものの

そこでソ連軍に捕虜となってシベリアに抑留されたと言っていました。  

 

 粗末な食物と寒さの厳しい外の重労働に耐えながら何とか生きていたそう

です。戦争が終わって母国日本に送還されるのですが、その前に徹底的に共

産主義の教育を朝から晩まで押し付けられて、それに賛同したものだけが早

く帰られる様になっていたそうです。 

  抑留されて生き残っている者は誰でもそうでしょうが、一番心配するのが

まず自分の母親だそうです。妻、子供達など家族の心配、こういう常識はず

れのやり方と待遇の生活をすれば誰でも大方の人間なら、常識が通らない環

境に置かれたならば、自分の常識を殺してまでも家族に帰るのには必死にな

って、従って行かねばならないと思う。  
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彼おじさんもそうでした。なんか今までの日本の生活が間違っていたのか

も知れない。そう錯覚するぐらいに徹底的に共産主義的思想に洗脳されたみ

たいだ。 

でもなんとか無事に国に帰って来たものの、家が貧乏なのでおばあちゃ

ん、お母さん、妻や子供の面倒を見なくてはならない、兎も角働かなければ

ならない。 

幸いそこの町の役場で働くことが出来た。でもあの当時の国家公務員の給

料はとても少なく、家族総出で借りている土地で百姓に従事して食って行か

なければならないのでひもじかった。 

 

だが「よっちゃん」はそこから彼を尊敬する所以がみつかった。彼は考え

た、このままの状態で生活が進んで行くのは辛い、確かに生きて帰ってこら

れたのはそれ自身とても感謝する事である。でもただ食っていける貧乏所帯

からは抜け出したい。もっと豊かな生活をしたい。 

 

 それで彼は何か国家資格を取ればそれに準じた報酬が得られるのではない

か？  では何か？ と色々考えたり、人に聞いたり、この町で不足してい

る物は何か？ と調べている内に司法書士の資格を取れば多くの人に便利が

られて役に立って自分も恵まれると思う。幸い彼は役場に勤めていたので司

法書士の仕事は引っ張りだこだったらしい。 

 

しかしこんな田舎町での環境で司法書士の資格を得ようとするのは今から

法科大学に行って弁護士の資格を取るのに匹敵する、ましてやあの当時コン

ピューターがある訳でもないし、東京に居れば色々と講習会やセミナーなど

があるので、色々な資格を取る環境にとても恵まれているが、所詮田舎町だ

とよっぽど努力しないと脱落するのが見えている。 

しかし彼は挑戦し始めました、日中は職場で働き、帰ってきては農作業

し、疲れた体に佃打って、夜は夜中の２時３時まで毎日のように勉強と仕事

に明け暮れたのでした。 
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 あの暗い食料の乏しい、寒さの厳しい時に重労働をして過ごしてきたシベ

リアの抑留生活の事を思えば、これしきは軽い物だ。 

 今はともかく腹一杯食えて家族と住んでいることを思えば、天国で暮らし

ているようなものだ。人は考えでガラリと変わるものですが、一年で失敗、

２年目で失敗、三年目でまともや失敗、ああ！私は運がないのか、これだけ

勉強しても受からないという事は私に司法書士の資格を取る価値がないのか

と、天を仰いでため息をつく日を過ごしていたが、彼の素晴らしい事は諦め

ない事であった。 

 

挑戦にさらに挑戦し続けて四年目で、念願の晴れての司法書士の資格を取

ることが出来たのであった。「よっちゃん」に何回か会っている内に、誰に

も言えない事をボチボチと語ってくれたものでした。  

資格が取れて確かにお金に恵まれるようになり、ロータリクラブの会員に

なり、お腹が大黒様のように恰幅が良くなった頃の姿を今でも良く覚えてい

ます。  

 そして「よっちゃん」がブラジルに行くと聞いて、「何か贈りたいが、何

が欲しいか」と尋ねてきたので、机の上にあった万年筆を指差してそれを頂

戴と願った。彼は少し考えてから「これは長年司法書士の資格を取る為に使

っていて今は少し割れているので、新しいのを買ってあげよう」と言ったの

で 、「その使われた物が良いのですよ」と言って、頂きました。 

「よっちゃん」は「これを大事に保管して、いつもおじさんのことを思い出

します。また何か困っている時はこの万年筆を見て悲観しないでいつも前向

きに進もうと思っています」と言ったら、選別に一万円をくださりありがた

く頂きました。 

    ポルトガルに移ってからもちょくちょく日本に出かけましたが、おじさん

の居る山形の楯岡町に行くのはブラジルに移住してから３０年後でした。 

果たしておじさんは「よっちゃん」にくれた万年筆の事を覚えているだろ

うか？ 「よっちゃん」はお土産に万年筆に縁があったから、奮発してパー

カーの銀の万年筆をお土産として持って行った。  
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 おじさんの家に着いた時は勿論昔の家と違って、現代的に住み易く設計さ

れて作られて落ち着きのある家であった。 

おばさんは亡くなって大分経っていたがそれでショックを起こしたのか、日

に日にと元気を無くして二人いる息子の弟の方と一緒に住んでいた。兄貴の

方は東京でイベントの仕事をして大成功を収めて生活していたらしいが、あ

まり実家のほうには寄り付かなかったみたいだ。弟の方は不動産鑑定士の資

格を取っていて、それなりの生活をしていたが「よっちゃん」が会いに行っ

た日は 残念ながら中風で倒れて寝たきりの状態であった。 

 

 話をしても多分聞くのは分かるらしいが言うことは不便であり、でも「よ

っちゃん」が万年筆の物語を語ったら、涙を流して何度も頷いていました。  

「よっちゃん」が近くに住んでいたら、治療して面倒を見てあげたがった

が、そうはいかなく、後ろに袖を引かれるような思いで楯岡町を後にしたも

のでした。 

 東京に戻って菊池の兄貴の方と連絡が取れて、一緒に食事をしながら楯岡

のおじさんの事を語ったら、涙ぐんで私は親父を東京に引き取って死ぬまで

面倒をみる。そして出来るだけ良い治療法を見つけて世話をしたいと言いま

した。 後で風の便りで聞いた話ですが、確かに東京に引き取って世話をして

いたそうで、とても喜んでいたが 2 年ほどで眠るように他界したそうです。 

長男も最後に親孝行が出来たので喜んでいたという事です。  

 

 最後にこのおじさんから学んだ事は目標を持ったら、歳は関係無くいつで

も出来るという挑戦の心を持って実行し、そして継続するのだ、そうすれば

必ず道が拓けてくるものだという事です。 

「よっちゃん」の人生でこれがどれだけ役に立ったか、よきおじさんに感

謝、感謝です。  

 

                                                                                                          ◆ 
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      大統領選挙に不正があった   サンパウロ ９期 貝田定夫 

 

 10 月 30 日、大統領選挙の決選投票が行われた。ルーラ元大統領と現職の

ボウソナーロ大統領の一騎打ちは大接戦となり、得票率 50,9％対 49,1％でル

ーラが勝利した。その差わずか 1,8％だったことから何か起きそうだと思っ

ていたところ、翌日、トラック運転手達が高速道路を封鎖し始めた。 

この動きは瞬く間にブラジル全域に波及して行き、全国 220 ヵ所において

高速道路が止まったトラックで埋めつくされた。時間が経つにつれ、ブラジ

ル国旗を持った住民がぞくぞくと高速道路に現れトラック運転手達に合流し

ていった。これで国民による抗議デモへと様変わりした。 

抗議デモ 3 日目の 11 月 2 日は祝日だったことから国民が街頭に繰り出し

た。リオ、サンパウロ、ベロオリゾンテなど多くの主要都市で、群衆が軍司

令部の建物の前に集まった。彼らは申し合わせたようにブラジル国旗を持

ち、あるいは身にまとい、掲げた横断幕には「国軍よ,祖国を救え！」と軍隊

の出動をうながす。この動きは翌日、翌々日も続き、月曜日に始まった抗議

デモは週末まで続いた。 

 

敗れたボウソナーロは公邸に引きこもってしまったが、2 日後になって、

大統領官邸で記者会見を行った。ボウソナーロの発言は 2 分少々の短いもの

で内容は次の通り。 

「初めに、5800 万人のブラジル人が私に投票されたことに感謝いたしま

す。現在行われている抗議行動は、選挙中に見られた不正に対する憤りから

来るものと思われます。抗議行動は秩序正しく行われるならいいですが、左

翼勢力がするような私有地への不法侵入や公共物の破壊など、国民に被害を

およぼす方法であってはなりません(中略)。 

私はこれまで常にブラジルの憲法を尊重して行動してきました。 
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新聞・テレビ・ラジオをコントロールする、あるいは検閲するなど決して言

ったことはありません。大統領でいる間は憲法に従います。 

 最後に申し上げますが、数千万人のブラジル人が、私と同様に、開かれた

経済、信仰の自由、言論の自由、誠実さ、緑と黄の国旗を守っていることは

素晴らしいことです。そして、私がリーダーであることを誇りに思っていま

す」。と思っていることを率直に述べ退場した。選挙の敗北を認めず、ルー

ラについて話すこともなかった。その後、会場に残った官房長官が「政権移

行は憲法に従って行われます」と述べ、記者会見は質疑応答なしで終わっ

た。 

今回の選挙は 8 月に公示され、大統領、州知事、国会議員(上院と下院)を

選ぶものだった。国会議員は 1 回目の投票で決まるが、大統領、州知事は過

半数に達する者がいない場合、上位 2 人による決戦投票をする仕組みになっ

ている。この選挙全体を統轄したのは高等選挙裁判所(以後 STE とする)であ

るが、STE の長官は、決選投票に残ったルーラに露骨な肩入れをするのが見

られた。STE の長官は最高裁の判事が兼務するならわしとなっているので、

まずは問題の根源である最高裁の判事について述べることにしたい。 

 

最高裁は 2018 年、懲役 12 年の刑で収監中のルーラを不法に釈放した。こ

のことから、大多数の判事が労働者党(PT)などの左翼勢力と共謀しているこ

とが明らかになった。これ以降、最高裁は政治に介入する傾向が強まり、ボ

ウソナーロや彼の支持者に対する強圧的な言動が目立つようになった。例え

ば、ボウソナーロが警察庁長官を交代させた時、最高裁判事のアレシャンド

レ・デ・モラエスは、「大統領が自分の友人を警察庁長官に任命するのは違

反である」などと難くせをつけて大騒ぎをした。行政府の人事に対する干渉

で全くの越権行為だった。 
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さらに、ボウソナーロ派の下院議員がモラエスの強圧的で傲慢な態度を批

判した時、モラエスは悪口を言われたことに怒り、「根拠のないフェイクニ

ュースだ、彼を逮捕しろ」と、権力を笠に着た、とんでもない振る舞いを見

せた。以前は、最高裁の「悪」と言えばジルマールのことだったが、モラエ

スはそれ以上の「悪」と言えそうである。 

 

選挙の告示前に STE の長官に就任したのがモラエスで、ボウソナーロに

とっては不運だったと言えよう。モラエスは選挙期間中、何かにつけてルー

ラに有利になるような露骨な言動が見られた。実例を挙げると、一部の議員

が議会で「ルーラは泥棒だ」と言うと、ルーラ支持の左翼の議員が「止めさ

せてくれ」とモラエスに訴える。するとモラエスは直ちに「ルーラを泥棒と

呼ぶのを禁ずる」との指令を出した。一方、左翼の議員が「ボウソナーロは

虐殺者だ」と言ってもモラエスは知らぬ顔をしている。 

 

選挙戦が終盤になった頃、ボウソナーロの選挙対策本部が「ルーラのラジ

オによる宣伝回数はボウソナーロよりも 15 万 4000 回も多くなっている」と

発表した。ラジオ局は無料で候補者の宣伝を義務ずけられていて、1 回の放

送時間は 30 秒とされているので、15 万 4000 回は 1283 時間に相当する。 

時間の配分は公平であるべきなのに、ルーラの方が 1283 時間も多いとい

うことである。しかも、ルーラの票田である北東伯で目立っているという。

ルーラの宣伝ばかりでボウソナーロの宣伝がないとなれば、当然選挙の結果

に影響してくる。ボウソナーロが指摘した「選挙中の不正」とはこのことで

ある。 

 選挙はわずか 1,8％の差だったことから、放送時間の配分が公平だったな

らば形勢が逆転したかもしれない、という思いがある。そして、ラジオ局は

買収されていたのではないか、という疑惑が生ずる。ラジオ局は一般に小規

模なので容易に買収が出来るであろう。労働者党(PT)ならばやり兼ねない。
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メンサロン事件は、議員を買収して法案を通過させた犯罪であった。その他

に事例はいくらでもある。 

ボウソナーロの選挙対策本部は調査を実施した専門機関(Audiency Brasil 

Tecnologia,以下 ABT とする)の報告書を STE に提出した。ボウソナーロは

STE の長官モラエスに対して、「ルーラのラジオによる宣伝の即時中止と不

正の調査」を要請した。これに対するモラエスの反応は「証拠となるものは

何もない」と要請を拒否した上に、「ABT の調査方法には欠陥があり、信用

できるものではない」、さらに「提出された書類はラジオ放送に関するもの

で何の証拠にもならない」と高飛車な発言をし、言語道断な振る舞いを見せ

た。 

モラエスの強権ぶりは STE 内部でも見られた。STE は、10 月 26 日、マ

ッシャードなる職員を解雇した。彼は候補者のテレビ・ラジオの宣伝に関す

る実務担当の責任者だった。理由もよくわからないまま突然に解雇され、無

理やり建物の外に連れ出されたと言う。この仕打ちに怒ったマッシャードは

直ちに連邦警察に駆け込み訴えた。彼の供述を要約すると「選挙の不正は

2018 年頃から続いている。監視をしっかりすべきだと繰り返し上層部に問

題を提起してきた。今回、ボウソナーロの不利な状況を証拠をもとに上司に

報告したところ、その 30 分後に解雇された」と述べている。 

 

 モラエスは、ボウソナーロが言う「選挙の不正」の証人になり得ると考え

たのだろう、間髪を入れずマッシャードの首を切った。そして直ちに次のよ

うに発表している。マッシャードは政治的な動きをし、公務員としてあるま

じき行動があった。彼の警察での供述は全て偽りであり信用出来るものでは

ない。彼から「不正は 2018 年からあり、監視に不備がある」など聞いたこ

とがない、とマッシャードの供述を全て否定した。モラエスの暴走を止める

ことは出来ないのか? 国会がモラエスの弾劾を決議すれば免職することが

出来る。しかしそれには厚い壁がある。まずは国会に調査委員会を設置する

ことから始めなければならない。実際に議員達は委員会の設置を要請してい
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るのだが、議長が抑え込んでいる。委員会を設けるか否かは議長の権限なの

で、議長が OK しなければ委員会を開くことさえ出来ない。 

現実には多くの議員達が汚職疑惑の弱みを握られている。最高裁の判事から

「変なことをしたらただではすまないぞ」と脅されたらどうしようもない。

分かり易くするため実例を挙げて説明したい。 

    アラゴアス州出身の上院議員レナン・カリェイロスは上院議長になったこ

ともある左翼の有力議員なのだが、2016 年、公金横領の罪で最高裁の被告

となった。しかしながら、6 年経過した今日でも裁判になる気配は全くな

い。本人は被告であることなど忘れた如く振る舞っている。彼のような弱み

を握られている議員達は調査委員会の設置を必死になって阻止する。場合に

よっては現ナマを使うこともあるだろう。こうして最高裁の判事達と国会議

員達、悪者同士が助け合い共存している。この判事と議員の腐敗は簡単には

無くならない。 

 

 最後に、今回の選挙で国会議員が大幅に入れ替わったことから、来年の新

しい国会の勢力図について述べたい。上院ではボウソナーロ所属の自由党

(PL)が 14 議席を獲得し上院の最大政党となった。この中にはボウソナーロ

政権の閣僚だった 5 人が含まれており注目に値する。自由党が同じ右派系 4

党と同盟を結ぶなら総勢 35 人となり、過半数 41 に近づく大勢力を形成する

ことになる。ある筋からの情報によると、自由党から上院議長を出すべく戦

略を練っているという。もし成功するなら議会に変化をもたらすだろう。 

 下院でも自由党が勢いを見せ、99 議席を獲得して下院の最大政党となっ

た。総議席 513 の 20％に近い大勢力である。どの勢力から議長が出るのか

が大きな焦点となる。いずれにしてもルーラ政権に対する強力な反対勢力に

なることは間違いない。国会に変革が起きることを期待したい。 

 

                                 ◆ 
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 ブラジルの鉄道  サントス ・ ジュンジアイ線について 

                                                                           ジュンジアイ ９期  荒木昭次郎 

私がブラジルに移住した１９６３年に、サンパウロからパラナ州のマリン

ガ市まで当時の蒸気機関車での移動で、 走行中に窓を開けたら火の粉と煙り

が舞い込んで来るので、窓は閉めたままの運行でした。 

その他に驚いたのは走行の線路が土地の等高線にならって大きくカーブを

描いていて、半周りをして反対側に着いて後方を見たら近い直線距離を遠く

廻って来たので、その為走行距離がだいぶ増えている事でした。 

その事について以後に知り合った田尻さんに聞いたら、当時の鉄道工事は

イギリスの会社の請負工事で、工事の施工距離が多いほど請負額が高くな

り、それに土量の掘削量が少なく、盛り土の量も少なくなり、請負業者には

利益倍増となって大変有利との説明でした。そんな事で新開地の開拓事業を

利用して一儲けしようとする業者の多い移民国の実情を知る事が出来まし

た。その後に仕事の関係で多くの鉄道線を利用していました。 

 

 ミナス州ベロオリゾンテ市に３０年程住みましたが、息子達はサンパウロ

州に住み、３人の孫達が居るのですが遠いので会うのも年に数回程、隠居の

身ともなり特に家内の提案もあったので、長男が住むジュンジアイ市に４月

に転居しました。それにサンパウロに住む次男も近くなったので、孫たちと

もほとんど毎週会って過ごしています。 

そんな訳で４月に転居して、先日は息子と一緒に市役所に住所の届けに行

って来ました。住所届けの支所はこの町にあった以前の鉄道駅舎と広い操行

場所だった所で、あっちこっちに古い客車と貨車の残骸があり、そこで働い

ている人に、どうしてこの町に鉄道などの残骸などが多くあるのか聞いてみ

ましたら、ここジュンジアイ駅は以前ブラジルがコーヒー栽培で栄えた時期
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に、サンパウロ奥地一帯から集められたコーヒーをサントスに下る海岸山脈

を越える線路が出来た当時に、サンパウロ各地からの農産物もまとめて、こ

こから貨車に積んでサントスまで運ぶ中継場だったとの事でした。 

ネットで調べてみましたら確かにサントス、ジュンジアイ間の鉄道は当時

のコーヒー輸出に最重要な線路として１８６７年に完成しています。ただ問

題はサントスとの標高差が８００ｍもあり、それを如何にして乗り越えるか

の問題でした。ブラジルに鉄道施設が始まったのは１８５４年でイギリスか

らの輸入に頼って作動していました。その様な訳でこの海岸山脈超えの鉄道

施設一式を彼らに任せての施工方式でした。 

最初に施工された様式は山脈の区間を数カ所に分けて、長いワイヤーケー

ブルを使い蒸気機関を利用しての貨車の運行でした。特に貨車に積まれたコ

ーヒー類とか他の農産物は８００ｍ高低差のサントス港までは半日程で届く

ので多いに利用価値がありました。 

その後方式がいろいろ変更になりましたが、ブラジルのコーヒーと農産物

が世界中に輸出される様になり、それにヨーロッパ各国からの移住者も多く

なり、山脈超えのサントス・ジュンジアイ鉄道は大変重要な路線となりまし

た。ここの鉄道事務所の係りの人の話しでは現在鉄道博物館を準備中で今年

中に開館の予定だとか、完成したらぜひ見学したいと思っています。 

ここで日本の最初の鉄道運行についてですが、鉄道一式をイギリスの企業

を介して輸入し、始まりは１８７２年（明治５年）に東京―新橋間２９ｋｍ

が開通しました。この開通式の列車には政府関係者が多く、お召し列車とな

り主な乗客は明治天皇、西郷隆盛，板垣退助, 勝海舟、山縣有朋，渋沢栄一

などの招待乗客で、近代日本列車の運転が開始されました。 

 

 次ページはブラジルの古い車両です。 
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                                                                                                                             ◆ 
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      ライオンが屋根の上で ・・・！ 
                   フォス・ド・イグアス 単独 齋藤信夫 

 

 地球の温暖化が叫ばれて久しい。 

 この一年で、海の水位が幾センチ上がったとか、海水温が何度上がったと

か、毎日のようにテレビ、新聞、雑誌等で騒いでいるが、海から遠い所に住

んでいる私らには余りピンとこない。 

これは温暖化のせいかどうか判らないが、地球の北半球では雨が多く、南

半球では降雨が少ないように感じます。我らが住んでいるブラジルでも降雨

が少なく、軽い旱魃状態に思われますが、皆さんの住んでいる所ではいかが

でしょう？ 

我が家では、今年の春の木々の新芽の出がわるく、育ちも少々鈍く感じら

れ、ジャカランダなどは小枝が伸びず枯れてしまい、この３年程、あの青紫

のジャカランダの花が咲きません。 

 

そして今年は十月に入って、異常に降雨が続きました。豪雨ではなく、小

雨、霧雨が多く、時には強い降雨が有ったりした十月でした。 

そして我が家の屋根上でライオンが吠えたのは１０月２０日の未明でし

た。余りのすごさに目覚め、時計を見ますと、夜明け前の３時で、もの凄い

豪雨と、ライオンの響きでした。ライオン＝雷音で、つまり雷の音のこと

で、それがものすごかった。 

アフリカのライオンが我が家の屋根の上で、うなり声を上げていたのでは

なく、ドンドン！ピカ！ゴロゴロと、あんなに凄い、ライオン（雷音）を聞

くのは、たぶん我人生で初めての事でした。我が家に落ちて、木っ端微塵に

なるか？と正直思いましたね！ 毛布で「頭を隠して、尻隠さず」でした。

しばらくそのまま過ごしていますと、ライオンはやっと静かになり、どこか

へ去って行きました。怖かったですねえ。 

 

 この日は、夜が明けても降雨は続き、滝のあるイグアス川の水量は記録的

に増し、滝の平常水量は毎秒１５００トンとのことなので、なんとその１１

倍余の１万７千トンになりました。表紙と次ページの滝と川の写真を見てく

ださい。 

 アルゼンチン側では、「悪魔の喉」への橋が流されてしまい、その復旧に

は、過去の例からみて、数ヵ月はかかるでしょう。今までも数度流された事

があり、特に酷かったのは、１９８３年の洪水でした。滝の上流に幾つかの

小島がありますが、その時には、小島が一つ、水に削られ消えてしまいまし

た。滝も常に自然の凄さに晒されているんですね。 
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 １１月に入ると、１０月の雨がウソのように、連日の快晴となりましたが

もうすぐ夏だと云うのに、気温がなんと２日連続で７℃と云う、まるで冬の

ような気温が続いたのです。地球は温暖化で騒いでいるというのに、此処で

は寒冷化のようでした。そして我が家の庭では、月遅れの白いイッペーとパ

ウ・ブラジルの花が咲きました。地球は広く大きいですね。 

   

             増水したイグアス川と通行禁止になった見物橋 

      

    白いイッペーの花       パウ・ブラジルの花     ◆ 



20 
 

                  竹談話                       サンパウロ  8 期 長田譽歳 

 

 今年は一向に夏の暑さが来ません。 

私の家はコンゴ－ニャス・サンパウロ国際空港の南東に位置しています。空

港の離陸地点から２キロメートル位です。本来なら飛行機は北西に向かって

離陸するのですが今年は何時までも風向きが南風で夏の北風が吹きません。 

  

 今年のサンパウロの気候は３５年振りの何時まで経っても夏の北風が吹か

ず、夏本番の暑さが訪れません。待ちに待った夏本番の暑さが２～３日来た

かと思ったら、又冬の気候に逆戻りです。これでは人間おろか植物も感が狂

ってしまいます。 

私は今身体の調子に支障を来たし、体重が減って痩せ細ってしまい寒いのは

歓迎しません。食欲は有るのですが健康状態が今一なのです。 

  

 リオ・デ・ジャネイロ州ノーバ・フリブルゴ市に住む９期の樋口氏の筍狩

りも気になっていたのですが私の両手の靭帯の指と指の骨と骨を結びつける

筋が弛（ゆる）み指に力が入らなくなり、折り曲げるのに曲げずらくなって

しまい、遂に今年は行く事が出来ないと言いました。 

樋口氏も今年は天候不順で筍の為の雨と大事な気温が来ないので、ひょっと

したら筍が出ないかもしれないと言われました。 

  

 樋口氏は１０月の１６日に彼の孟宗の竹林の中を隈なく見て回ると、６本

程伸び始めたのが有りました。その次の筍が出てくる気配が無く、雨はあっ

たけど寒波到来で新しい筍の芽が出ない可能性があると思われましたので。

地上に伸び出た筍を掘って、運送屋に頼み送ったので３日以内に届く筈だと

言われました。 

  

 ２日後の午後遅くに到着しました。その筍は立派な物で根元の部分の直径

が１３センチ程で長さは５０センチ程あり、それは見事な物でした。 元の

節の部分も全部食べられました。来年の時期には体調を整えて是非行こうと
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思っています。彼の農場には三つの突き出た山があります。その内の一番高

い山の上は大きな一枚岩の山です。リオ・デ・ジャネイロ州にはその様な岩

山が沢山あります。 

  

その二週間後の日曜日の青空市場の毎年筍を売っている日系人の親父さんの

屋台に昨年と違う筍が数本並べて有りました。どう見ても孟宗の筍の感じで

した。その日系人の親父さんにその筍は孟宗ではないかと聞くと、いやこれ

は淡竹(はちく)だと言われる。ほうこれが淡竹なのか初めて淡竹の筍を見た

と言うと、彼は孟宗と同じぐらいうまいと言われる。 

昨年一昨年持って来た筍は持ってこないのかと聞くと今年はあの筍は生えな

いと言われ、この淡竹の方が各段に旨いと言われる。 

  

 それならと言って一番大きいのを一本買って来て食べました。確かに昨年

の細い筍より旨いと思いその次の日曜日とその次の日曜日も買って食べまし

た。孟宗と同様適度なえぐみが有りこれもいけると思いました。 

まだもう２～３回位持ってこられる様に市場の親父さんは言われる。 

ブラジルの筍は気まぐれで年に寄ったら出たり出なかったりで、当てになら

ないとこぼす。多分そうだろう樋口氏のあの大きな竹林でも駄目な年はぱっ

たりと出るのを止めてしまう。 

  

この竹には世界中に数限り無い種類の竹が存在するんだろうと思われます。

その数種類の竹を拾ってみました。 

  

孟宗： 日本ではこの孟宗竹の殆どは食用の為に栽培されている。大型で高

さも１０メートルに達する。中国の江南地方が原産地。 

  

淡竹  (はちく)： この淡竹は孟宗と並び竹の高さも１０メートルと大型で食

用に適す。原産地も中国の江南地方。別名唐竹。 

  

真竹： 日本では最も普通の竹で日本原産。高さも１５メートルと大型。日

本では北海道、東北地方を除く各地で繁殖。昔はザルとかカゴなどの家庭用
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品に広く使用される。養蚕地帯では蚕の飼育用の蚕敷籠に広く使用され最も

利用範位の高い竹。 

  

黒竹： 又の名前を烏竹。元は変種。全体に小型で外皮は紫黒色で諸種の器

材に使用。 

  

他に名の無い中小型の竹が沢山有ります。 

小さい竹（こまい竹）には沢山の種類があり、何処にでも有ります。太いの

は中指大の太さが有り、小年時代には紙鉄砲を作って遊びました。 

  

 ブラジルには竹の肌が濃い黄色で縦縞（たてじま）模様が入った奇麗な竹

が有ります。それと、ブラジルには竹の直径が２５センチ位の大型の竹が有

ります。その竹の根は遠くに伸びて行かず上に伸びるので根元が段々こんも

りと高くなります。その筍は食べられますが余り旨く有りません。 

  

 最後にパラナの同期の坂本円二氏から聞いた話を書きます。 

パラナ河には全長１００キロメートル程の非常に長い島が有ります。 

ある日、坂本氏の友人がその島の近辺に魚釣りに行った折、長い島に寄り添

うように有る小さな島に沢山の竹の生えた小島を見付けました。その島に上

陸して見ると丁度筍がニョキニョキと生えていました。 

  

 その友人はシメタと思い沢山の筍を取ってきて、７人の友人を招待して魚

と筍料理を作り楽しい夕食会を披露しました。その筍料理の全員用の大皿の

一品を見て、皆さん喜んで自分の皿に取り次々と全員に廻しました。 

最後の友人が自分の皿に取って食べ終わった頃、最初に食べた友人がどうも

腹具合が悪いといって便所に行くと、次の人もその次の人も順番に皆便所に

行きました。食事どころではなく皆さん酷い目に会ったといわれました。そ

の筍は猛毒の筍だったそうです。 

 

                                                                                                                                ◆ 
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  皆様ご無沙汰していました。  東京  7 期  佐竹宗之   11 月 4 日 

 

    私の治療の件では、盆子原様には色々ご心配をおかけしました。 

一昨日（11 月 2 日）国立がん研究センター中央病院から２回目の退院をしま

した。17 日間の入院中いろんな検査と処置が続き、ほぼ 10kg 痩せました。 

 そのせいか病院内をいくら歩いても膝痛が全然無くなりました。まさに

「怪我の功名」なのでしょうか？ 

そして今日（4 日）から本格的な化学療法（主に抗がん剤治療や点滴）を通

院で始めます。本来なら 80 歳以上は手術をしないらしいですが、順番待ち

もあり手術は年明けになりそうです。 

 

    正式な病名は「膵尾部癌」です。地元の基幹病院でがんが見つかりすぐ国

立がん研究センター中央病院に紹介されたのが 10 月 3 日でしたので丁度 1

ヶ月経過しました。化学療法期間中の副作用や、手術時とその後のリハビリ

期間中はかなりの体力が消耗されるので体力の維持については主治医から強

く言われています。本当の戦いは今日からです。 

 日本でも優秀な「がん研」ですので、「まな板の上の鯉」の心境で一切お

任せする気持ちです。幸い早期発見でしたし、持ち前の体力と気力で頑張っ

ていくつもりです。 

 どうか皆さまも健康には充分気をつけられてお過ごしされることをお祈り

いたします。 

 

【備考】この手紙は盆子原国彦氏から受信しました。 

                                                                                                                             ◆ 
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                         安倍晋三元首相の国葬が開催されました 

 

会場で黙とうする参列者ら東京の日本武道館で 2022 年 9 月 27 日午後 

       

               生前の安部元総理 

    
 海外要人の参列は７００人程度   費用の概算は１６億６千万円程度 
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              ◆ 

 

 

 

 

増上寺の周りに

は多くの人が集

まった 

 

 

 

 

 

 

安倍氏のひつぎ

を乗せた霊柩車

が、葬儀を終え

て増上寺を出た

（12日、東京

都港区） 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

昭恵夫人 

 

https://news.yahoo.co.jp/articles/50e8afe84129aa9cf0f8163e4ef0e3b9cc245d9d/images/000
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【読書】「一生ボケない脳をつくる７７の習慣」和田秀樹著 

私はこの本持っていて、読み直してみたら参考になり勉強になりました。 

それで、調べてみたら絶版になっているので、会報に分割して掲載すること

に致します。 

 

 
 

 次ページから、この本の２ページ分ずつを横置きで掲載いたします。 
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                     以下は次号へ続けて掲載します    ◆ 
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【編集委員メールアドレス、ご連絡用電話番号】 

曽我
そ が

義成
よしなり

 ysoga@rimobloco.com.br      事務所(Escritório)  11-4057-2377 

                      携帯(Tel. Celular) 11-97120-0863 

盆子原
ぼんこはら

国彦
くにひこ

 kbonkohara@live.jp 

長田
お さ だ

譽歳
たかとし

 takatoshi.osada@gmail.com   自宅(Residência)    11-5563-6929 

小山
こ や ま

徳
のぼる

  tokukoyamano@gmail.com 

志方
し か た

進
すすむ

  ssshikata@gmail.com       自宅(Residência)   15-3279-1521 

 

 皆様ふるってご投稿ください。ご投稿を受信しましたら、着信通知を発信

しておりますが、ご投稿の到着を確認してください。 

ご意見、ご提案、お叱りなどもお寄せください。 

 

【忘年会】 

   今年の忘年会は 12 月 17 日（土）11 時 30 分からニッケイ・パラセ・ 

   ホテルで開催されます。皆様、奮ってご参加ください。(４頁参照) 

   

【住所・電話番号】 

   住所や電話番号などを変更された場合は会長または編集委員へ 

   お知らせくださるようお願いいたします。 

 

【お願い、お知らせ】 

   次号は 2 月上旬に発行予定です。 

           ご投稿は 1 月 20 日(金)頃までにお願い致します。 

 

【編集後記】 

   今号も多くのご投稿をありがとうございました。 

   相変わらずのコロナ禍ですが、皆様お元気でお過ごしください。 

                                 ◆ 

mailto:ysoga@rimobloco.com.br
mailto:takatoshi.osada@gmail.com
mailto:ssshikata@gmail.com

